
-Свалило более трех сотен деревьев, -
говорит Александр Зятковский, гла-
ва управы района. - На улице Геро-

ев Панфиловцев гаражи-«ракушки» летали,
как птицы. Одна, упав, перекрыла трамвай-
ные пути, другая - саму улицу. Во дворе 680-
й школы ураган устроил настоящий разгром.
На бульваре Яна Райниса восемь упавших
деревьев изуродовали шесть машин и т.п.

- Как удалось так быстро ликвидиро-
вать последствия?

- Работали. Старались. У меня в этом
деле уже есть опыт. В 1998 году, когда над
Москвой бушевал ураган огромной силы, я
работал в Хорошеве-Мневниках. Тогда

там тысячи деревьев повалило. Несколько
недель все службы трудились не покладая
рук. А вообще, мне, похоже, везет. Прош-
лый ураган наиболее разгулялся именно в
Хорошеве-Мневниках. А нынешний - толь-
ко по Северному Тушину...

Но путешествуя по дворам Северного Ту-
шина, я обнаружил изрядное количество
замечательно благоустроенных дворов.
Особенно порадовал двор дома № 12,
корп. 1 по ул. Героев Панфиловцев: краси-
вые стильные скамейки, детские игровые и
спортплощадки, клумбы, вертикальные
цветники, газоны за элегантными изгородя-
ми. Через расписанную арку под крымский

пейзаж особенно приятно проходить в наше
пасмурное лето. Расписана и теплопод-
станция. Подобные одноэтажные сооруже-
ния уныло торчат во многих дворах. Здесь
же этот домик радует глаз. И даже самое
неприятное место - площадка с мусорными
контейнерами - огорожена зелеными пане-
лями. Но самое главное... фонтан!

- Да, это место замечательное, - расска-
зывает Александр Зятковский. - В конкур-
се «Мой двор, мой подъезд» он занял 1-е
место в Северо-Западном округе. Этот
двор представлен и на городском этапе.
Вообще у нас в этом году уже благоустро-
ено 42 двора. Во многих построены не
только детские, но и спортивные площад-
ки: с тренажерами, теннисными кортами
(на ул. Фомичевой и Планерной, напри-
мер), хоккейными коробками. Дворы бла-
гоустраиваются комплексно. В этом году
намечено благоустроить 80 дворов. Это
требует 80 миллионов рублей. Финансиро-
вание, как обычно, недостаточное, но бу-
дем изыскивать возможности.
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КОММУНАЛЬНЫЕ СЛУЖБЫ, 
КАЖЕТСЯ, ДОЛЖНЫ БЫТЬ РАДЫ
НЕШТАТНЫМ ПОМОЩНИКАМ. 
НО ЧАСТО ВСТРЕЧАЮТ ИХ С ДОСАДОЙ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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ЧТО НИ ДВОР, ТО МИЛЛИОН

Занимаясь бла-
гоустройством
территории во-

круг дома, я столк-
нулся со многими
проблемами, которые
навели на размышле-
ния. Главное: боль-
шинство населения
равнодушно относит-
ся к окружающим ус-
ловиям нашей жизни.
Как мне представля-
ется, это одна из са-

мых сложных задач - привлечь жителей к
общему благоустройству. И традиций нет, и
просто лень сказывается... Потребуются ко-
лоссальные усилия, для того чтобы хоть ча-
стично преодолеть это отношение. Нередко
возникает ощущение, что работа на общее
благо воспринимается как своеобразное
«психическое отклонение». Обидно!

Для преодоления этого психологического
барьера нужны сильнодействующие сред-
ства. Как известно, то, что сделано комму-
нальными службами, воспринимается жи-
телями как должное, а значит, и мало це-
нится. Так формируется иждивенческая по-
зиция. Всегда дороже то, что придумано са-
мим, сделано собственными руками. И если
жители видят, как обитатели соседнего до-
ма сами наводят порядок на своей террито-
рии, происходит «эффект заражения». Зна-
чит, работникам и активистам коммуналь-
ных служб необходимо создавать, органи-
зовывать такие точки прорыва. Ведь в каж-
дом доме есть один-два неравнодушных
жителя, которые, может быть, и хотели бы
что-то сделать, но стесняются проявить
инициативу. Этот стереотип очень сильно
давит.

К сожалению, как показывает наш опыт,
ДЕЗы и РЭУ не очень охотно идут навстре-
чу инициативам. Сколько раз ни обращался
я за помощью - всегда встречаю непонима-
ние, а то и откровенное равнодушие. 

Приведу пример. Когда мы решили меж-
ду подъездами посадить осенью цветы, нам
понадобилась земля. Неоднократно по это-
му поводу я обращался в ДЕЗ, даже в упра-
ву района. Ответ был один: «Мы землей не
торгуем». А я ведь хотел земли не лично
для своей дачи и не собирался выращивать
огурцы, помидоры в своей квартире. Гово-
рю: я пришел вам помочь. А они смотрят на
меня, как на врага народа. В результате
нам пришлось землю покупать за свои лич-
ные деньги (5 тысяч руб.). Неоднократно
мы обращались и с просьбой помочь са-
женцами. Ответ, как правило, тот же: не по-
ложено. Что это за позиция? Неужели у
женщин, работающих в этих службах, нет
собственных детей, играющих во дворах,
нет понимания красоты...

Почему до сих пор в таких случаях прихо-
дится выбивать, отстаивать, доказывать,
убеждать? Ведь от пассивности жителей,
от такой «помощи» властей у любого ини-
циативного человека руки опускаются. И
думаешь: «А что - мне больше всех надо?»

По моему убеждению, коммунальные
службы должны только радоваться вне-
штатным помощникам. Мы все сделаем са-
ми и бесплатно - только помогите хоть ка-
ким-то инвентарем, материалами (вазы, де-
коративные камни, саженцы и т.п.). И все у
нас будет сохранено, мы будем присматри-
вать за каждым цветком и кустиком - толь-
ко не мешайте!

Я бы предложил и самих служащих ком-
мунального хозяйства обязать своими ру-
ками обустроить территории РЭУ, ДЕЗов.
Ведь как неприятно находиться около подъ-
езда, где расположена наша диспетчер-
ская! Мне часто хочется сделать фотогра-
фию или зайти и сказать им о своих впечат-
лениях. Ведь если руководитель такой ор-
ганизации не может похвалиться порядком
на своем участке (причем наведенным сво-
ими руками, а не силами подчиненных) - ес-
тественно, и на подведомственной террито-
рии ему будет все до фонаря...

Бронюс АЙСМОНТАС, 
кандидат педагогических наук, 
старший по дому, 
район Вешняки:

ДЕЗу ВСЕ 
ДО ФОНАРЯ?

В Северном Тушине (СЗАО) прошел ураган, поваливший подъ-
емный кран на стройке, изрядное количество деревьев в рай-
оне. На место стихийного буйства выехал корреспондент. Од-
нако с заданием он «не справился». Дело в том, что последст-
вия стихии буквально в считанные часы были ликвидированы
силами ДЕЗа под началом руководства района.

Утром в минувшую сре-
ду, 25 августа, в цер-
ковном дворе было

оживленно - ждали первого
заместителя мэра в прави-
тельстве г. Москвы, руково-
дителя Комплекса городско-
го хозяйства П. Аксенова.
Приехал он со всей семьей,
и, наверное, не случайно -
предстояло вручение ему
ордена Преподобного Сер-
гия Радонежского II степе-
ни, к тому же удачно при-
уроченное к дню рождения
Петра Николаевича. Удосто-
ен он этого отличия за ак-
тивную помощь в воссозда-
нии архитектурного ансамб-
ля храма Святых мучеников
и страстотерпцев Бориса и
Глеба. Ходатайствовал об
этом настоятель церкви
отец Владимир, указ о на-
граждении подписал Патри-
арх всея Руси Алексий II.

...Заканчивается утрен-
няя служба, прихожане по-

кидают пределы храма. Мы
поднимаемся по крутым
ступеням и вступаем в цер-
ковь. Старинные иконы,
библейские росписи и фре-
ски, высокие своды - все
освещено и пронизано сол-

нечными лучами: день вы-
дался на редкость ведрен-
ный. Архиепископ Истрин-
ский Арсений прикрепляет
к лацкану Петра Аксенова
крест ордена, сияющий се-
ребром. Это одна из самых

высоких наград Русской
православной церкви, кото-
рой может быть отмечен
светский человек. Церков-
ный хор исполняет «Многая
лета» - очень нелишнее по-
желание в день рождения...

Затем присутствующие
направляются в новое зда-
ние воскресной школы,
возведенное неподалеку от
церкви. Оно почти готово.
Школа восстановлена с
фундамента в своем перво-
зданном виде - такой, ка-
ким был особняк XVIII века
в усадьбе боярина Прозо-
ровского, сподвижника Пе-
тра I. Здесь будут препода-
ваться как церковные, так и
светские дисциплины. Шко-
ла будет открыта для всех
желающих - как для детей
от 7 лет, так и для их роди-
телей.

По завершении церемо-
нии награждения и посеще-
ния воскресной школы
Петр Николаевич сказал:

- В свое время, когда я
работал префектом Юго-
Западного административ-
ного округа, мне посчастли-
вилось участвовать в воз-
рождении этого ансамбля.
Не оставлял его без внима-
ния и все последующие го-
ды. Рад, что мой скромный
труд оценен столь высокой
духовной наградой.

Виктор ДЫМОВ

ПО СТУПЕНЯМ ДУХОВНОСТИ
«Купола в России кроют чистым золотом,
чтобы чаще Господь замечал...», - пел ко-
гда-то Владимир Высоцкий. Наверное,
церковь Бориса и Глеба в Зюзине он за-
метил 300 лет назад. Об этом напомина-
ет скромная табличка на стене храма с
датой его освящения - 1704 год. А сегод-
ня, как и встарь, его купола сияют чистой
позолотой.
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Мимо скоморохов, раздававших
праздничные программы, не про-
шел и вице-мэр Валерий Шан-

цев, открывавший праздник. Его, чле-
нов городского правительства и депута-
тов Мосгордумы встречала матрешка-
скоморошка Наталья. Только после об-
щения с ней вице-мэр со свитой просле-
довал по обновленной аллее от метро к
главному входу в парк.

- Эта аллея – главный подарок посети-
телям к празднику, - рассказывал «МС»
глава управы района Сокольники Алек-
сандр Касьянов. - Долгое время аллея
называлась так достаточно условно.
Был грязный, захламленный торговый
ряд. А теперь видите...

Крупнейший зеленый оазис, раски-
нувшийся меж городских улиц, парк
«Сокольники» начал справлять в суб-
боту, 28 августа, сразу двойной свой
юбилей.

- Юбилей первый - 125 лет в качест-
ве общедоступного городского парка,
- вспоминал историю нынешний дире-
ктор «Сокольников» Александр Дема-
ков. - Родился парк в 1879 году, когда
городской голова Сергей Третьяков,
представитель известной семьи про-
мышленников и меценатов, родной
брат основателя Третьяковской гале-
реи, приобрел за 300 тысяч рублей зо-
лотом у Мингосимущества Российской
империи землю на правом берегу Яу-
зы. Своим указом он основал общест-
венный парк, где гулять разрешили
всем желавшим, независимо от соци-
ального положения.

Второе рождение – уже в новом, де-
ловом, качестве – произошло в 1959
году, когда в самом центре парка, на
пересечении его тенистых аллей для
выставки «Промышленность США»
был устроен первый в СССР выста-

вочный комплекс международного
уровня. Именно на этой выставке поч-
ти полвека назад советские люди
впервые увидели настоящие джинсы,
попробовали неизвестную доселе пеп-
си-колу и жевательную резинку, поси-
дели за рулем автомобилей компаний
«Форд» и «Дженерал моторс».

Как рассказал заместитель директо-
ра парка Анатолий Боярков, к юбилею
«Сокольники» готовились в течение
двух лет. За это время были заново
отстроены историческая деревянная
эстрада, сгоревшая в 2000 году, дом
детского творчества, физкультурно-
оздоровительный центр, который мо-
жет ежемесячно принимать до 10 ты-
сяч человек. Немало сил отдано обла-
гораживанию территории: высажено
порядка 600 новых деревьев, устроено
20 гектаров газонов, заново уложено
более 20 тысяч квадратных метров ас-
фальтового покрытия. На восстанов-
ление парка, по словам Бояркова, за-
трачено более 100 миллионов рублей,
почти половину из которых парк зара-
ботал сам.

- Нынешние торжества плавно пере-
текут в празднование Дня города. А
затем за дело вновь возьмутся комму-
нальные службы. Ведь намеченные
программой правительства меры ори-
ентированы на полное благоустройст-
во старейшего парка.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

«Сокольникам – ура!» Первым это крикнул во всю силу мо-
лодых легких мой тезка, скоморох Геннадий, в минувшую
субботу в десять утра. Клич подхватили его коллеги – ряже-
ные из театра игр и забав «Перепутовы острова» из ВАО,
приветствуя всех гостей, шедших с раннего утра на празд-
ник «Сокольников».

СОКОЛЬНИКИ: НОВЫЙ ВЗЛЕТ


